

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad é independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid, un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

AÑO CUARTO.—NUMERO 951.

Madrid, martes 5 de Abril de 1881.

OFICINAS, REINA, 3, BAJO.

Dones

De las cinco partes del mundo

Uno de los medios que más han contribuido á dar impulso al progreso humano, ha sido el de las comunicaciones, el comercio y los viajes.

Se han cambiado ideas, se han trocado productos, se han generalizado artes que, habiéndose originado en un determinado punto, han llegado á ser patrimonio de todos los pueblos.

Los que estamos familiarizados con la civilización, no podemos apreciar toda la importancia de sus beneficios.

Hemos nacido entre un sinnúmero de bienes y comodidades, de que hemos empezado á disfrutar ántes de tener uso de razón, y ni siquiera nos hemos dado cuenta de ello.

El pez vive inconscientemente en el agua, sin apercibirse de lo que importa para su vida la presencia del líquido elemento.

El hombre vive sumergido en ese inmenso océano llamado atmósfera, sin acordarse ni un solo momento durante el día de que sin esta circunstancia no continuaría viviendo ni un solo momento más.

De este modo no nos damos cuenta de que gozamos de un beneficio hasta que lo perdemos.

Pero echemos una mirada al pasado y comparémoslo con el presente, y nuestros ojos se abrirán á la luz.

Tratándose del reino vegetal, del cual sacamos la mayor parte de nuestros alimentos y demas objetos que satisfacen el resto de nuestras necesidades, nos encontraremos con que las plantas más útiles que hoy poseemos son exóticas en nuestro suelo, y nos han venido de distinta region del globo.

De entre las plantas más nutritivas, que son los cereales, el Asia nos ha dado el arroz, el maíz y el centeno, y el Africa el trigo y la cebada.

En orden á su importancia como alimentos, despues de los cereales siguen las legumbres, de las cuales el Asia nos ha enviado la habichuela, y el Africa la lenteja.

Si se trata de frutas, debemos consignar que el Asia nos ha regalado, entre otras, la avellana, la calabaza, la ciruela, el higo, el limon, la naranja, el melocoton y el melon; el Africa la almendra, la cereza, la granada, la nuez, la pera, el dátil y la sandía; la América el albaricoque y la fresa; de Francia nos ha venido la frambuesa, de Candía el membrillo, de Neustria la manzana y de Grecia el olivo.

Los condimentos y especias que hacen apetitosas las comidas son obsequios que nos han ofrecido tambien diversas regiones. Asia nos ha enviado la camela, Africa el azafran, Oceanía el clavo y la pimienta, Francia el apio y la Cerdeña el perejil.

De entre las tuberculosas, debemos la patata á la América y el nabo al Asia.

Tocante á verduras, hemos recibido del Asia la espinaca, el espárrago y la verdolaga; del Africa el tomate y la berengena, y de Europa la alcachofa y el cardo, que nos han venido de Italia; el berro de Creta y la coliflor de Cerdeña.

Tratándose de plantas textiles, el algodón y el cáñamo nos han sido enviados de Asia, y el lino de Africa.

Pero el certamen más digno de atención por su lucidez entre las diversas partes del mundo, es el de las flores. El ramillete que nos ha presentado el Asia, á cuya formación han contribuido principalmente China y Persia, es de lo más brillante. Se compone de la hortensia, el amaranto, la amapola, la camela, el girasol, el jazmin, la lila, el mirto, la margarita, la madreselva, el azahar, la siempreviva y la rosa de cien hojas, aun cuando la localidad de ésta ya colinda con Europa. Africa nos ha presentado la aroma y la balsamina, América la dalia y el heliotropo, y de entre las diversas regiones de Europa, la Italia nos ha presentado el clavel y el narciso, y la Turquía el jacinto y el tulipan.

Entre las plantas de adorno con que contamos, hay el paraíso venido del Asia, la acacia de Africa, el eucalipto de Oceanía, el ciprés de Chipre y el laurel de Creta.

Fuera de las apuntadas, tenemos todavía una porcion de plantas de productos muy estimados que son oriundas de diferentes regiones. Así, del Asia ha procedido el añil, la caña de azúcar, el café y el té; de Africa, el anís; de América, el cacao y el tabaco; de la Oceanía, el bambú, y de Francia, el lúpulo.

Tambien podemos dar razon de la procedencia de algunas plantas medicinales, como la borraja y el ruibarbo de Asia, y la quina y la hipocacana de América.

Se comprende, pues, que si cada país nos pidiera lo suyo, nos quedaríamos tan lucidos como la avutarda de la fábula.

Por esta ligerísima y precipitada reseña se podrá formar un concepto aproximado del estado miserable en que vivirían los primeros habitantes de nuestro globo, atendidos exclusivamente á las producciones espontáneas del suelo que habitaban, y qué suma de actividad no representa el hecho de hallarse actualmente todas las referidas plantas aclimatadas en todos los países.

La camelia

Entre las plantas de floración invernal, la camelia es una de las que mejor se prestan al cultivo en los aposentos; sus bellas y elegantes flores, de diverso color y forma, no exhalan gas alguno perjudicial á la salud. Su lustroso follaje, de una forma elegante y caprichosa, produce siempre el más bello aspecto en una jardinera, y si á esto se une que cuando se le prodigan cuidados inteligentes goza de una existencia casi indefinida, se comprenderá viene á constituir una de las más apreciadas plantas ornamentales de los aristocráticos salones.

Desgraciadamente, esta última condicion indispensable, de prodigar á la camelia cultivada en las habitaciones cuidados asiduos y racionales, se cumple pocas veces: así es que la camelia no da más que débiles y lánguidos renuevos con unos cuantos capullos que perecen ántes de abrirse; en una palabra, esta bella planta goza de un estado intermedio entre la vida y la muerte. Indicaremos, pues, los principales medios para hacer que la camelia tenga una esplendorosa vegetación y que florezca todos los años con la regularidad propia de cada especie.

Suponiendo que la camelia se haya plantado ántes de su floración, se tendrá cuidado de no regarla sino con agua que á su buena calidad reuna una temperatura próximamente igual á la de la habitación en la cual esta planta se cultiva. Las hojas se limpiarán todos los días con una esponja húmeda á fin de desembarazarlas del polvo, que, obstruyendo los poros invisibles de la superficie de la hoja, impide la traspiración necesaria á la buena vegetación de la planta; estos cuidados deben dársele todo el año. Una vez pasada la floración, conviene mudar de tierra la camelia, para lo cual es preciso trasplantarla á nueva maceta.

El cepellon de tierra adherido á sus raíces no se quita del todo, sino que se despegan tan sólo la parte más externa; despues se coloca este cepellon con la planta en medio del nuevo tiesto, y la tierra nueva se echa ó coloca entre las raíces de la planta, ó sea entre el mismo cepellon adherido y las paredes de la maceta.

El movimiento más enérgico de la vegetación debe pasarle, en cuanto sea posible, al aire ambiente. En el cultivo de la camelia dentro de estufas templadas, se recomienda muy eficazmente el no cultivar esta planta al aire libre hasta el mes de Julio; no examinaremos aquí los principios en que esta práctica está fundada; pero nos parece podría cultivarse á la intemperie bajo nuestro clima desde el mes de Abril ó principios de Mayo. Así, pues, desde que la camelia empieza á insinuar sus brotes anuales, se la debe trasladar desde la jardinera al balcon ó al jardín, en donde puede estar aun durante las noches, excepto aquellas en que se tema una helada ó cualquier otro accidente funesto para la vida de este lindísimo vegetal.

Se tendrá asimismo cuidado de volver frecuentemente la maceta en que se cultiva, pues de lo contrario, influenciando la luz tan sólo por un lado, determina el fenómeno llamado heliotropismo, ó sea el

desarrollo é inclinación de todos sus vástagos hacia el lado en que recibe la influencia de este agente directamente. Cuando los capullos se presentan en gran número, es preciso é indispensable privar á las plantas de alguno de ellos.

La floración esquilmaba mucho á la camelia: el tamaño de sus corollos, el espesor de los pétalos y su consistencia carnosa demuestran que la flor absorbe una gran cantidad de savia. Así, en las camelias cultivadas en terrenos poco sustanciosos, los capullos se caen ántes del periodo de la floración, mientras que las criadas en tierras muy fértiles emiten una porcion de pimpollos que la planta no puede nutrir, por cuya razon su pedúnculo se seca y todos y casi todos concluyen por perecer. Despues de haber determinado los que han desarrollarse en razon de la fuerza vegetativa del arbusto se suprimen los demas, no arrancándolos, por ser práctica muy perjudicial para el vegetal que examinamos, sino cortándolos.

El trozo de capullo adherido al vástago no tarda en secarse, y muere sin haber absorbido los jugos nutricios de la planta.

A últimos de Setiembre ó primeros de Octubre, época en la cual la temperatura sufre una baja bastante considerable, se trasportan las camelias á la habitación destinada para su cultivo, estando reducidos sus cuidados, como ya se ha dicho, á frecuentes riegos, pero siempre prodigados moderadamente.

Dando á la camelia de nuestras habitaciones los cuidados que acabamos de mencionar, florece todos los años, crece á medida que envejece, y pasa á nuestros herederos como un vivo recuerdo; porque la camelia bien cuidada vive mucho tiempo, adquiriendo ademas el mismo desarrollo que si se cultivara en una estufa. El cultivo de este bello arbusto es uno de los más atractivos y de los que puede obtenerse en pequeña escala, contribuyendo á aumentar el catálogo de las plantas que pueden adoptarse para la formación de las jardineras y de los llamados invernaderos de salon.

Los Estados Unidos

En 1790 contaba la República unos cuatro millones de habitantes: seis poblaciones solamente contenian 8.000 almas cada una.

Hoy son trescientas las ciudades que tienen más de 7.500 vecinos: la población urbana comprende unos 12 millones de personas, y la rural 38, formando un conjunto de 50 millones.

Quinientos mil inmigrantes llegaron el año pasado de todo el resto del globo, y se espera fundadamente que sea mayor el número de extranjeros que vayan durante el presente año.

Si á tan extraordinario aumento de población, que aún puede cuadruplicarse y quedar muy ancha, se agrega la feracidad del suelo, el estar éste cruzado por casi tantas millas de vías férreas como las que se explotan en toda Europa, la diversidad de productos naturales consiguientes á la de los climas y terrenos, el beneficio de extensas redes fluviales, la vida de trabajo, el poderoso auxilio de las máquinas, la escasez relativa de parasitismo, el sosiego público, el espíritu de empresa de los norteamericanos y el influjo de las inteligencias europeas, principalmente de Alemania, se comprenderá por qué la agricultura, las industrias y el comercio han adquirido tan inmenso desarrollo en los Estados Unidos.

Algunos datos sobre el movimiento de la riqueza en Nueva York darán idea de lo que sucede en la mayor parte del país.

Cuando en 1829 no habia más que doscientas mil almas en la ciudad, compró el padre del capitalista Lenox Kennedy un terreno que valia entonces á buen precio 39.000 duros.

El número de habitantes es ahora seis veces mayor, y el referido terreno, sin contar lo que han costado los edificios que lo cubren, no podría comprarse hoy por menos de doce millones de pesos en oro. La propiedad urbana paga como 2 5/8 por 100 de contribución anual sobre su valor corriente; las construcciones son bastante lujosas; los gastos que ocasiona el mantenimiento de una finca son muy crecidos,

y sobre estos gravámenes ha de fijarse el interes líquido del capital, que rara vez baja de 8 por 100. Da ahí el alto precio de los alquileres.

Sin embargo, los negocios dan para todo. Desde 1872 el promedio de los edificios nuevos que se levantan es de 1.600, con un valor de 17.000.000 de pesos, cada año, y no lleva trazas de disminuir este movimiento.

La isla de Manhattan, que es la ciudad de Nueva York, es muy larga, si bien de escasa anchura; las distancias son grandes, y el tráfico diario exigia medios de comunicación rápida. Esta necesidad está satisfecha; diez líneas de tranvía longitudinales, con otras tantas transversales, y cuatro ferrocarriles aéreos á lo largo de toda la isla, conducen de continuo á millares los transeúntes; y como si esto no bastara, dentro de pocas semanas se empezarán los trabajos en la primera de las dos vías férreas subterráneas trazadas de extremo á extremo de la ciudad. El presupuesto de cada una excede de trescientos millones de reales como los nuestros de vellon.

Centenario de Calderon

Los escritores portugueses piensan contribuir al Centenario de Calderon de una manera brillante. Se anuncia al efecto un *Homenaje portuguesa á Calderon, publicacion extraordinaria ofrecida á imprenta jornalística de Hespanha*. De esta obra es representante en España el Sr. B. J. Martinez, y en Portugal el Sr. A. Ferreira de Brito. Diez y siete escritores portugueses figuran en la lista primera de colaboradores, y en ella hemos visto los nombres de Jh. Braga, Leon de la Vega, Almeida, Leite y otros, que aseguran á la publicación una importancia excepcional.

Sociedades científicas, artísticas y literarias

En la sesion que celebró ayer la Academia de Jurisprudencia hizo el Sr. Labra el resumen del debate que sobre el derecho de intervencion han sostenido los señores académicos durante el presente curso.

La intervencion, dijo el orador, tiene dos aspectos: uno negativo, que concierne la autonomia de las naciones; principio que caracteriza á las intervenciones hasta 1830 verificadas. Otro positivo, es decir, otro que significa el reconocimiento de los derechos del individuo y el de los fines de la humanidad. Este último aspecto es más bien la aspiración al estado humano, que una vez constituido sin quitar su individualidad á las naciones, daría sancion al derecho internacional, que hoy no tiene más auxiliares que el orden moral y la guerra.

El principio de intervencion es hoy no sólo un hecho, sino que tiene marcado procedimiento. La nacion que interviene, lo hace con el consentimiento de las demas, y sujetándose á las reglas previamente convenidas. Hoy las intervenciones no obedecen ni á influencias religiosas ni de raza, sino que tienden á proteger los principios esenciales del derecho, conciliados por algun gobierno tiránico. El orador resumió brevemente su discurso, y terminó declarándose partidario de las intervenciones modernas. Fué muy aplaudido.

El Sr. Azeárate dará esta noche, en la Institucion Libre de Enseñanza, su anunciada conferencia sobre «Las constituciones políticas de España».

En la Sociedad Geográfica continuará tambien la discusion sobre el tema «Division territorial de España».

Espectáculos

El beneficio del maestro Goula, que anoche se verificó en el clásico coliseo de la plaza de Oriente, fué una verdadera solemnidad musical.

De dos partes, como anunciamos ayer, constaba el programa de la funcion: la primera estaba destinada especialmente para que el Sr. Goula luciese sus extraordinarias facultades como notable director de orquesta; la segunda era el homenaje de los artistas al maestro, que contribuian al mayor esplendor de la fiesta, ejecutando las piezas más escogidas de su repertorio.

Todos los números del programa fueron muy bien interpretados, mereciendo algunos los honores de la repetición. El maestro Goula fué llamado infinitas veces á la escena, donde se le ofrecieron por varios de sus admiradores multitud de coronas, así como á los principales artistas, sin contar los valiosos regalos de sus compañeros y amigos, regalos que lle-

naban materialmente el cuarto del maestro en el regio coliseo, y que deben probar las simpatías de que goza en nuestro público y la admiración justísima que producen sus relevantes dotes artísticas.

El jueves, á las dos y media de la tarde, se celebrará en el Teatro de la Zarzuela, á beneficio de los pobres de Sevilla, un gran concierto instrumental, ejecutado por la Sociedad Union Artístico-Musical, y dirigido por el maestro D. Tomás Breton, cuyo programa es el siguiente:

Primera parte.—1.º Overture en do menor, Foroni.—2.º Primera danza húngara; segunda danza húngara, Brahms.—3.º Primera polonesa de piano, instrumentada por D. T. Breton, Chopin.

Segunda parte.—1.º Overture de Mignon, Thomas.—2.º (A) Angelus de la *Scènes pittoresques*, Massenet; (B) Movimiento continuo, instrumentado por D. T. Breton y ejecutado por todos los señores primeros violinistas, Paganini.—3.º Gran marcha del *Roy de Baviera*, Wagner.

Tercera parte.—1.º Overture de *Cleopatra*, Mancinelli.—2.º (A) Ave Maria, Gounod; (B) Minuetto del segundo quinteto, Bocherini.—3.º Sueños de amor, vals, Kaulich.

El miércoles 6 tendrá lugar en el favorecido Teatro de Variedades el beneficio de la primera actriz doña Juana Espejo, poniéndose en escena *Cosas del día*, *Que viene mi mujer*, *Los baños del Manzanares* y *Cecilio*. En este propósito, y en obsequio á la beneficiada, desempeñará el papel de protagonista el primer actor cómico D. Julio Ruiz.

Pasado mañana, jueves, se verificará en el Teatro de la Comedia el beneficio de la simpática y distinguida actriz doña Eloisa Gorritz, poniéndose en escena la comedia, del Sr. Palencia, *Carrera de obstáculos*, y el juguete cómico titulado *El octavo de enfrente*.

La empresa del favorecido coliseo de la calle del Príncipe ha querido con este beneficio, no consignado en el contrato de ajuste, dar una prueba de lo mucho en que tiene las condiciones artísticas de la señorita Gorritz y la brillante campaña teatral que ésta ha hecho en la última temporada.

Anoche se puso en escena en el Teatro Lara la comedia en dos actos *Un cargo de confianza*. El Sr. Catalina desempeñó su papel de una manera admirable; fué muy aplaudido y llamado repetidas veces á la escena.

Tambien se distinguieron en la ejecución, cooperando al mejor éxito de la obra, las Sras. Fernandez Lozano y Rodriguez y los Sres. Riquelme, Liron y Cachet. El Sr. Riquelme (hijo), que se presentaba ayer por primera vez en las tablas, interpretó muy bien su papel de galán joven, revelando excelentes disposiciones para la escena, en la que le deseamos grandes triunfos.

En el Teatro Español habrá dos beneficios durante la presente semana. Uno mañana para los inundados de Sevilla, y otro el jueves con destino al Centenario de Calderon.

Funciones para hoy

REAL.—A las ocho y media.—Funcion 120 de abono.—Turno 1.º par.—Don Pasquale.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 3.º par.—Lo positivo.—El memorialista.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno par.—El rosal de la belleza.

APOLO.—A las ocho y media.—Extraordinaria á beneficio del público.—El sargento Federico.

LARA.—A las nueve.—Turno 1.º.—Entre hombres.—Un cargo de confianza.—Veri-Well.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—La cabeza á pájaros.—La canción de la Lola.—Providencias judiciales.—Cosas del día.

MARTIN.—A las ocho y media.—La hija del cochero.—Corregir con el ejemplo.—Don Pompeyo en Carnaval.

CAPELLANES.—A las ocho y media.—Herir por los mismos filos.—La trompa de Eustaquio.—Sin dolor.—El último figurin.

MADRID.—A las ocho y media.—El lucero del alba.—Los consuegros.—El hombre es débil.—El vecino de enfrente.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana.)—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias de diez á cuatro y media de la tarde.

Cultos

SANTO DEL DIA 6.—San Celestino, papa y confesor.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de la Encarnacion, donde continúa la novena de la Virgen de los Dolores; por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde en los ejercicios será orador D. Francisco de Asis Mendez, terminando con la reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de Atocha, en su iglesia, ó la de Ovadonga, en San Luis.

Caridad para Sevilla

La capital de Andalucía, la hermosa ciudad asentada sobre el Bétis, está siendo víctima de una horrosa catástrofe. Aquel río guerrero de que hablaban los poetas, impelido por el genio de la tempestad, encontrando débiles los diques que se oponían á su paso, ha inundado los barrios de la populosa ciudad y sus fértiles campiñas, llevando la desolación y el espanto á aquella rica comarca.

No hace aún mucho tiempo que el torrente desbordado asoló la vega murciana, y ya tenemos que registrar otro tristísimo acontecimiento de esta especie. Es lamentable la frecuencia con que en nuestras provincias del Norte y Mediodía se repiten las inundaciones, y más aún los escasos medios de defensa con que cuentan los pueblos para resistir la furia devastadora de los elementos desencadenados.

Las noticias que se reciben son desconsoladoras. En la sección correspondiente verán nuestros lectores los detalles de la desgracia que aflige á las comarcas andaluzas.

La nunca desmentida caridad del pueblo de Madrid tiene una nueva ocasión de ejercitar su benéfico influjo. Reciente está en el ánimo de todos lo que hizo por las provincias de Levante, y hoy será pródigo y activo para llevar el consuelo á los habitantes de Sevilla, afligidos por las inundaciones.

Ya se ha organizado un comité ejecutivo para arbitrar recursos, y se preparan beneficios y otros diversos medios, y entre ellos la suscripción abierta en las oficinas de La Correspondencia de España por iniciativa de su propietario el Sr. Santa Ana, hijo de aquel país.

El llamamiento á la caridad no será estéril. El pueblo de Madrid acudiría como siempre al socorro de las provincias, y demostrará la participación que toma en sus desgracias y su deseo de aliviarlas.

Nosotros unimos nuestra voz á la de nuestros compañeros en la prensa, seguros de que esta vez, como en todas, á más de los recursos que con solícito afán envía el Gobierno, la caridad hará milagros y proporcionará consuelos inestimables á los consternados habitantes de Sevilla.

Los bandidos de Guadix

Escribe El Estandarte en su número de ayer:

«Según dice La Iberia, en los centros oficiales se recibió anoche noticia de que están á punto de caer en poder de la guardia civil los famosos bandidos de Guadix.»

Mucho celebraremos que así suceda; pero ese punto nos parece un punto suspensivo. Allí veremos.»

Regocijese el colega, porque el punto suspensivo ha resultado punto final, según se desprende del siguiente telegrama recibido anoche en los centros oficiales:

«Granada 4 (ocho 56 n.). Los bandidos fugados de la cárcel de Guadix, Rafael Olivencia y Juan Jimenez Sierra, han sido muertos en el día de ayer dentro del cortijo de los Agustinos, en que se habían refugiado.»

La guardia civil, los alcaldes de la Pera, Huejar y muchos paisanos de ambos pueblos han rivalizado en celo.

Ha fallecido un guardia civil á consecuencia de dos heridas, y está contuso otro llamado Manuel Montero. Daré detalles de este suceso.»

La activa persecución de que han sido objeto los bandidos ha tenido el desenlace que era de esperar, porque cuando la persecución es decidida y constante, los criminales no pueden eludirse á ella.

La captura y muerte de los fugados de la cárcel de Guadix, que durante tanto tiempo han vagado por las comarcas andaluzas cometiendo toda clase de crímenes y sembrando el terror en el ánimo de aquellos pacíficos habitantes, entraña una importancia inmensa, que nadie desconocerá, sabiendo hasta qué extremo habían llegado los malhechores en sus hazañas y el atrevimiento con que penetraban en populosas localidades, burlándose de las autoridades y realizando, en medio de la mayor impunidad, los más escandalosos hechos.

Nosotros abrigábamos la seguridad, contra el parecer de algunos periódicos, que hoy se verán obligados á confesar su error, de que el Gobierno, convenientemente auxiliado por

las autoridades de aquella provincia y por las fuerzas de la guardia civil, pondría coto á tales desmanes.

Así ha sucedido, y por ello le felicitamos, como igualmente á cuantos han contribuido á la realización de tan notable acontecimiento.

No terminaremos sin dejar consignado nuestro profundo sentimiento por la muerte del infeliz guardia que ha perdido su vida en defensa de la justicia y de la sociedad.

Hechos y dichos

De La Integridad:

«En una sola cosa están acordes Gobierno, gobernadores y periódicos de la situación, en descargar palo de ciegos sobre los hombres y las cosas del partido conservador.»

El Gobierno, los gobernadores y los periódicos de la situación están acordes, no para realizar el fin estrecho y mezquino que el diario canovista supone, sino para extirpar los abusos y destruir los grandes males que la política conservadora nos ha legado.

Nosotros no sabemos descargar palo de ciegos sobre nadie: los conservadores sí que lo descargaban amenudo contra nosotros y contra todo el País.

Estaban y siguen estando ciegos.

Leemos en El Clamor de la Patria:

«El Estandarte dice que ha sido nombrado un funcionario para que no funcione sino el día de la nómina.»

Si El Estandarte nos dice el nombre de ese angelito, le daremos en cambio una letanía de amigos suyos que hacían lo propio el día 7 de Febrero.

¿Conviene?»

Coleta de El Pabellón:

«Y pudiera añadir otra letanía de empleados imaginarios cuyo sueldo real y efectivo se comia algún conservador petardista.»

Los conservadores han dado en la manía de atribuirnos todo lo que ellos hicieron.

Un periódico conservador que no necesitamos nombrar, porque sus mismas afirmaciones le darán á conocer á nuestros lectores, llama al Gobierno actual el Gobierno de las calamidades. Según este periódico, jamás se han conocido tantos naufragios, inundaciones y desventuras por el estilo como en esta época, de donde deduce que el Gobierno es el causante de todas esas catástrofes.

Conformes; pero con venga también con nosotros El Tiempo (ya se nos escapó el nombre) en que ha sido preciso que suba al Poder el Gobierno de las calamidades para acabar con la que pesaba sobre Guadix.

De El Estandarte:

«El gobernador de Murcia ha enviado un nuevo delegado á Cieza, donde el anterior nada encontró que observar ni que reparar, sino mucho que aplaudir. Esta es la consideración que guardan los fusionistas al jefe del partido liberal conservador, que tanto los distinguió apoyándoles en distritos en donde ni siquiera eran conocidos.»

Comentario de La Iberia:

«De dos maneras puede ser apreciada la segunda afirmación del colega: ó como una inexactitud mayúscula, ó como una verdad palmaria.»

En el primer caso, ya ve El Estandarte el triste papel que hace todo el que dice una cosa contraria á la verdad, y en el segundo, el Sr. Cánovas del Castillo hizo mal, muy mal, rematadamente mal y contrajo una gravísima responsabilidad por violentar el sufragio hasta conseguir que vinieran diputados desconocidos de los electores.

El Estandarte elegirá entre estos dos caminos.»

Ya verá La Iberia cómo no vacila El Estandarte: todos los caminos son buenos para la política conservadora.

Destemplado, atrabiliario, furioso aparece El Tiempo.

Con el título de ¡Insensatos! publica anoche un artículo en el que no sabemos qué admirar más, si la violencia del lenguaje ó lo absurdo de las acusaciones que al partido liberal-dinástico dirige.

En dicho artículo bien claramente se revela el despecho que domina al diario conservador, el cual, desde que sus amigos, por fortuna del País, dejaron la dirección de los negocios públicos, se halla tan falto de razón como sobrado de bilis.

Le compadecemos.

El periódico húsar por excelencia, después de saludar cordialmente la aparición del colega festivo El Espejo, que redacta el Sr. Frontaura, dice:

«Larga tarea tiene si ha de tratar festivamente la gestión política del actual Gobierno. Por el pronto, con sólo el título ha realizado un servicio patriótico, pues ha colocado un espejo delante del actual

Gobierno, para que éste se avergüence al mirarse en él.»

El Gobierno se mirará en ese espejo y no tendrá de qué avergonzarse; pero los conservadores, cuando eran Poder, no hubieran podido hacer otro tanto, por no haber espejo cuyo cristal no se empañara al reproducir sus hechos.

España

en los Estados Unidos

Parécenos importante, considerada la no muy buena voluntad con que la prensa de los Estados Unidos suele ocuparse de los asuntos de España, la siguiente declaración hecha por el New York Herald del 16 de Marzo, con motivo del banquete dado en Madrid por el ministro de Venezuela.

Después de enumerar los comensales y de reproducir en parte algunos brindis, dice así el popular diario, refiriéndose al espíritu de fraternidad que en aquella ocasión reinó entre americanos y españoles:

«Sentimos la mayor simpatía y de verdad nos asociamos á tan buenos propósitos, que al fin y al cabo mucho hay de grande en la historia de la civilización española en América, mucho de patético en la ruina de su poderío. Si ahora no pesa el cetro de los reyes de Castilla más que sobre Cuba y Puerto-Rico, en otro tiempo rigió la mayor parte de este continente. Su mal gobierno ha sido acaso la principal causa de la pérdida de tan espléndidas posesiones. Pero si es cierto que el poder ha pasado, la civilización queda. Las costumbres españolas, el pensamiento español, la lengua castellana dominan todavía en estas extensísimas comarcas.»

La idea de reunir en amistoso y simpático abrazo toda la raza española es una hermosa idea, y una obra digna del genio de Castelar, que con elocuentísima palabra la expuso é inició en el banquete á que nos referimos. En efecto, la moderna civilización propende á unir los hombres de una misma raza, y nosotros, apesar de nuestra fría naturaleza sajona, veremos con satisfacción aproximarse entre sí á los miembros de los distintos pueblos en cuyas venas corre la sangre de los altivos castellanos.»

Confesamos haber leído con tanto júbilo como sorpresa las anteriores declaraciones, literalmente traducidas del New York Herald. Puedan ellas significar la cesación de aquellas recónditas hostilidades y malquerencias de que en diversas ocasiones, y con motivo de las revueltas de Cuba, ha dado muestras, si no la nación, cuando menos la prensa norte-americana.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Cancillería.—Recepción por S. M. en audiencia particular del señor D. Alfonso Lamberto Eugenio de Stuers, ministro del rey de los Países Bajos en esta corte.

Subsecretaría.—Relación de las condenaciones confirmadas y de las que han caducado por no haber satisfecho los interesados los derechos establecidos.

Dirección de comercio y consulados.—Concediendo el regium exequatur á las personas que se expresa.

Guerra.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo de director de la Academia de Caballería al brigadier D. Emilio Vienne y Palier, disponiendo pase á desempeñar el cargo de vicepresidente de la Junta superior facultativa del cuerpo de ingenieros D. Andres Lopez de la Vega, comandante general subinspector de este cuerpo en el distrito de Galicia, y promoviendo al empleo de brigadier, con destino á este puesto, al coronel D. Juan de Quiroga y Espinosa de los Monteros.

Real orden disponiendo que cuando ocurra la deserción de un sustituto con destino á Ultramar ó se anule la sustitución, se notifique al sustituido para que se presente ante la autoridad militar más inmediata hasta que se resuelva sobre su definitiva situación.

Marina.—Real decreto disponiendo cese en el cargo de comandante general del apostadero de la Habana el contralmirante D. José María Beranger, y nombrando en su lugar al de igual clase D. Ramon Topete y Carballo.

Real orden resolviendo que sea dado de baja en el cuerpo el contador del depósito de marinería del arsenal de la Habana, D. Francisco Lobo.

Gobernación.—Real orden confirmando una providencia del gobernador de Madrid dejando sin efecto el nombramiento de inspector de carnes de San Sebastian de los Reyes.

Otra dejando sin efecto la resolución del gobernador de Badajoz separando del cargo de secretario del Ayuntamiento de Esparragosa de Laroza á D. Juan Gonzalez Capilla.

Interior

Las inundaciones

Ayer se recibieron en Madrid más extensos detalles de la inundación que aflige á la ciudad de Sevilla.

Dicen así:

Sevilla 2.

La inundación toma proporciones alarmantes. Las aguas invaden la Alameda de Hércules y las calles de Guadalquivir, Conde Barajas, Puerta Real y Puerta de Triana,

Armas, Gravina, Zaragoza, Arenal, Santas Patronas, Puerta de Jerez, Palomas, Ciegos y otras.

Ademas están inundadas bastantes calles en Triana, la Calzada y Barrequejo, el sitio conocido por la Florida, el Prado de Santa Justa y todo el barrio de San Bernardo.

Las aguas del Guadaira se han desbordado y han inundado el barrio de San Bernardo, rebasando el terraplen construido en la Enramadilla en 1877, cuyo espesor y conveniente altura hacían creer que las aguas no invadirían dicho barrio por el indicado punto. Las aguas se precipitaron con tal rapidez, que las autoridades no tuvieron tiempo sino para avisar al vecindario del riesgo en que se hallaba.

Se halla completamente inundado el baden de la carretera de Extremadura, donde se han visto en peligro de ahogarse varias personas.

Las autoridades velan constantemente en el barrio de San Bernardo á fin de evitar desgracias y dictar las medidas convenientes.

El capitán general ha puesto á las órdenes del Ayuntamiento una compañía de ingenieros.

Se halla completamente inundado el baden de la carretera de Extremadura, donde se han visto en peligro de ahogarse varias personas.

Las aguas del Guadalquivir, que tocaban el muelle, han arrastrado una de las riostras de madera que revisten al mismo, quedando atravesada sobre los cabos del vapor Velazquez.

Los panaderos de Alcalá de Guadaira vienen á esta capital por la carretera, por hallarse interrumpida la circulación de trenes. En Lora las aguas del Guadalquivir alcanzan una altura de ocho metros. Los trenes entre Sevilla y Cádiz sólo llegan hasta Utrera.

La inkomunicación de Sevilla con Extremadura y Huelva es completa.

Los vecinos del barrio de San Bernardo buscan refugio en los pisos altos de las casas. Las aguas cubren todo el Prado de San Sebastian, los alrededores de la estación de Cádiz, casi toda la dehesa de Tablada, llegando hasta la glorieta de las Delicias, cuyos jardines tienen por algunas partes un metro de agua. Es imposible andar á pie por los arrecifes que conducen desde dichos jardines á las ventas de Britaña, Victoria, Alegría y Guadaira.

A uno y otro lado del camino de Guadaira las aguas forman un inmenso lago, casi un mar.

La huerta del Carmen, el cortijo de los Caminos y la hacienda de San José se hallan inundados. El tránsito se hace por medio de barcas. En las calles que comunican con los arrecifes paralelos al río se hacen obras de defensa contra la invasión de las aguas. La iglesia del barrio de San Bernardo ha sido inundada.

En muchas casas se ven amarradas escaleras da mano que facilitan la bajada de los inquilinos de los pisos altos á las lanchas que navegan por las calles.

También están inundados la huerta de la Florida y un trozo de la calzada de la Cruz del Campo. Los árboles de la calzada del Prado de Santa Justina están cubiertos de agua.

Falta un metro para que la corriente penetre en las casas del Barrequejo.

El estado interior de la población en los sitios bajos empeora por día, pues siendo imposible dar salida por los husillos á las aguas de lluvia, las que continuamente caen vienen á aumentar el caudal de las ya retenidas.

Los panaderos de Alcalá que surten el mercado de Sevilla no han llegado con oportunidad por el estado de la vía, y esto ha promovido alguna alarma en la población por razón de subsistencias. El señor arzobispo ha publicado una circular ordenando á los arciprestes, curas y demas encargados de las iglesias que por espacio de nueve dias hagan en ellas rogativas públicas en la forma de costumbre, y encargando al clero que á estas plegarias públicas agregue sus más fervorosas oraciones particulares con el fin de aplacar al Altísimo y conseguir que aparte el azote de su divina justicia.

Sevilla 3.

La Resolana está completamente inundada, así como los jardines de Capuchinos. Las aguas cubren todo el paseo de la orilla del río. Los pozos de muchas casas del barrio de San Bernardo han rebosado y lanzan á la calle considerable cantidad de agua. De entre las losas de la calle brota el agua con la fuerza de un surtidor. La línea férrea de Marchena á Beja está interrumpida. Las comunicaciones con Cádiz, Huelva, Badajoz y Córdoba están expeditas. Se ha ordenado á los tahoneros que amasen doble cantidad de pan.

En vista de ser probable que falte gas á la población, se han colocado en los faroles candelijas de petróleo. Las balsas y carros del servicio público han chocado con los tubos de los sifones, los han roto, y las aguas, penetrando por las cañerías, han hecho imposible el alumbrado de gas.

Una potente filtración capilar ha roto el suelo de la fábrica del gas, y antes de que el agua se corriese á la cuadra de hornos se entabló una desesperada lucha entre el personal y las aguas, logrando entretenidas hasta apagar los hornos con la intervención de los operarios, evitando así que una súbita evasión produjera una catástrofe. Sevilla tiene desde anoche alumbrado de aceite. La fábrica no ha sufrido, al parecer, avería alguna.

Una alarma infundada esparció el pánico por el vecindario en la tarde de ayer. Dijose que el río, forzando el terraplen del ferrocarril, había abierto extensa brecha, por donde sus aguas penetraban tumultuosamente en la ciudad, causando los daños consiguientes. Hasta los vecinos del centro, recordando las escenas del año 76, se apresuraban á colocar ataguías en las puertas de sus casas para impedir la entrada del agua, pero por fortuna todo dimanó de la falsa interpretación de un hecho.

Hay en los talleres del ferrocarril de Córdoba una cloaca por donde penetra el agua del río en cantidad tan considerable, que toda la Resolana, la huerta de Mambrú y parte del barrio de la Macarena están inundados por consecuencia de las filtraciones. Varios obreros se ocupaban ayer en calafatear el portalón de la cloaca para evitarlas; pero con esto, sobre no conseguir el objeto de una manera radical, tampoco se conjura el peligro de que el agua, ejerciendo presión sobre la boca del husillo, rompa los tablones y penetre dentro de la población.

El alcalde, Sr. Gonzalez Alvarez, ha dirigido una alocución al pueblo sevillano excitando sus sentimientos de caridad para arbitrar fondos.

Ha salido del embarcadero de la Barqueta un lanchon con cargamento de harina para el inmediato pueblo de la Alga, que se halla en una situación comprometida. Las fuerzas de artillería montada acuarteladas en el edificio de San Francisco de Paula han tenido que trasladarse al de la Fábrica de tabacos. El alcalde de Alcalá ha remitido 6.000 hogazas de pan.

Para que en esta ciudad pueda elaborarse la mayor cantidad posible de pan con destino á Sevilla, recibirá grandes remesas de harina.

Han llegado 60 individuos de la marina de guerra, procedentes de San Fernando, los cuales se hallan prestando servicios en distintos puntos de la población. Con igual objeto se ha formado una brigada de 100 marineros pertenecientes á las embarcaciones surtas en el puerto. La altura de las aguas en la Torre del Oro excede en 10 centímetros á la de 1856.»

Telegramas recibidos hasta las tres de la madrugada:

Sevilla 4 (cuatro tarde).

El alcalde de la Alga me participa la consternación de aquel vecindario por no funcionar más que dos tahonas y escasear las harinas para el consumo de 4.200 personas, habiéndose agotado ademas todos los recursos del Ayuntamiento. En vista de lo cual y continuando dicha población inundada, he dispuesto enviar harina y dinero que facilitará la Diputación, y fuerza de la Guardia civil, marinería y lanchas tripuladas por la misma, para atender hasta donde es posible el conflicto que experimenta la villa de la Alga y las demas poblaciones ribereñas.

Sevilla 4 (seis 15 tarde).

(Recibido siete 50.)

El temporal que ha reinado la noche anterior y la mañana de hoy ha cedido un poco, y los partes que recibo de Lora y Peñalor acusan una suspensión en la subida del Guadalquivir, que se había iniciado nuevamente desde la noche anterior.

La situación del inmediato pueblo de la Alga me muy comprometida por estar todo inundado y carecer de subsistencias. Ordeno la salida de un oficial de la Guardia civil que los auxilie por de pronto con mil panes, pues también aquí escasea este artículo. He recorrido el inundado barrio de Triana, que presenta el más triste aspecto; los vecinos se comunican con las numerosas lanchas de auxilios por los balcones de los pisos principales, y se hacen sentir la necesidad por lo difícil de abastecer á 30.000 almas que tiene este barrio.

Redoblo mis esfuerzos para reunir provisiones. Se espera de un momento á otro al señor ministro de Fomento.

El tren trae cuatro horas de retraso.

Sevilla 4 (once 15 noche).

Gobernador.—Llegado excelentísimo señor ministro de Fomento, siendo entusiastamente recibido por la población entera. Comisiones de todas corporaciones se apresuran á cumplimentarle.

Inundaciones de la población aumentan por filtraciones. Guadalquivir ocho metros sesenta y cuatro centímetros en este puerto, y ocho metros con setenta en Lora. Guadaira subido esta tarde cincuenta centímetros. He recorrido en lancha los sitios de más peligro en Triana, tocando las más chisimas necesidades del vecindario. En la calle de Castilla las corrientes son muy fuertes y hacen peligrosa la circulación de lanchas. Pueblo de Alga muy comprometido; se han enviado socorros. Atiendo en cuanto es posible á las necesidades de toda la provincia.

Sevilla 4 (ocho 50 noche).

(Recibido nueve 25.)

El ministro de Fomento al presidente del Consejo de ministros y ministro de la Gobernación:

«En este momento, ocho noche, acabo de llegar. La vía en general en buen estado, pasando con precaución por Torronteras cuatro rejagos, puntos en que más ha sufrido la vía.»

El terraplen de la Macarena no ofrece el menor peligro. El río ha decrecido desde ayer. Atmósfera despejada en este momento; barómetro permanece estacionario en lluvias. No he podido aún comprobar bien la situación. La inundación en la ciudad crece por las filtraciones naturales de los terrenos.»

Granada 4 (tres tarde).

Interrumpida la línea férrea entre Villanueva de la Reina y Andújar, donde se hallan detenidos varios trenes; no llegará esta noche aquí el tren que salió ayer de esa corte, pudiendo suceder que se detenga dos ó tres dias si no cesa el temporal.

Córdoba 4 (seis tarde).

Continúa el temporal de aguas; apesar de las crecidas de los rios, no hay hasta ahora desgracias personales que lamentar.»

Telegramas

Paris 4.

Cámara de los diputados.—El general Farre, ministro de la Guerra, hablando de

Los sucesos ocurridos en la frontera de Túnez, dice que es en efecto cierto que hubo un combate entre las tribus tunecinas y las tropas francesas.

Añade que, según los despachos oficiales, la acción duró once horas, resultando cuatro soldados franceses muertos y seis heridos.

El gobierno dice, ha tomado medidas para obrar con todo el vigor y energía que exige la gravedad de la situación.

Lisboa 4.

El gobierno portugués va a dirigir un memorandum a la Santa Sede contra las demarcaciones de las misiones del Africa Central fijadas por la congregación de la Propaganda Fide haciéndolas depender del arzobispado de Argel.

El gobierno portugués considera esta medida contraria al patronato del reino sobre una gran parte de los territorios de Africa.

Argel 4.

Tres mil árabes tunecinos intentaron sorprender, bajo el pretexto de celebrar una conferencia, al comandante de un destacamento francés, en Soukahrás, el cual fué prevenido a tiempo y pudo escapar burlando al enemigo.

Varios regimientos del interior de la Argelia se dirigen rápidamente hacia la frontera tunecina.

Tolon 4.

Mañana se armarán en este puerto siete grandes trasportes con destino a Argelia, con provisiones de carbón para un mes, viveres para veinticinco días a sus tripulaciones, y 10.000 raciones para pasajeros.

París 4.

Todos los periódicos, sin distinción de partidos, excitan al gobierno a que adopte medidas energéticas.

París 4.

Se asegura que los cuerpos de ejército números 15 y 16, residentes en Marsella y Montpellier, serán movilizados en breve para el caso eventual de enviar refuerzos a Argelia.

Berlin 4.

El Reichstag (Parlamento alemán) ha aprobado la proposición del Sr. Windthorst en favor a la adopción de medidas internacionales contra los regicidas.

Roma 4.

Ha sido nombrado ministro de la Guerra el general Ferraro.

París 4.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 francés, 84 15/100.—5 por 100 id., 120 55.—Exterior español, 21 7/8.—Interior, 00.—Deuda amortizable interior, 00 00.—Exterior, 42 0/0.—Obligaciones de Cuba, 492 50.—Consolidados ingleses, 100 5/16.—Bolsin: 3 por 100 interior español, 20 11/16.—Exterior, 22 0/0.—Amortizable exterior, 00 0/0.—Interior, 00.—Obligaciones de Cuba, 492 50.

Londres 5.

El primer ministro, Sr. Gladstone, propone la unificación de la sobretasa sobre todos los espirituosos, fijándose en cuatro peniques por galon.

Smirna 5.

Son horrorosos los detalles que se reciben acerca de los efectos del terremoto de la isla de Chio.

El número de muertos pasa de 3.000. El de los heridos es también muy grande, hallándose la mayor parte sin auxilio. Reina gran pánico en toda la isla.

Todos los habitantes que han podido abandonar se han dirigido al continente.

Durante el día de ayer se han repetido los temblores de tierra.

Las sacudidas se han sentido en muchos pueblos de este litoral.

Atenas 5.

El rey de Grecia pasó ayer revista a todas las tropas de guarnición en esta ciudad, siendo aclamado calorosamente.

Aquí no quedará más que la guardia nacional.

Todas las fuerzas del ejército marchan a la frontera.

Marsella 5.

Reina grande actividad en el departamento de Tolon, haciéndose preparativos para el envío de tropas a la Argelia.

Se anuncia la llegada a este puerto de varios trasportes con dicho objeto.

Chio

La isla de Chio, que, según el telégrafo nos anuncia, acaba de ser sacudida por un terremoto de espantosas consecuencias, es una de las que componen la parte asiática del archipiélago griego.

Cercana al Asia Menor, desde cuyas costas claramente se descubre, a 84 kilómetros de Smirna, con puertos muy frecuentados y un suelo fértil, Chio sería una isla muy rica si no se encontrara bajo el poder y sometida a la administración de los turcos.

Tiene la isla 50 kilómetros de Norte a Sur, y 30 de Este a Oeste, con una extensión superficial de 15 miriámetros cuadrados, que pueblan 62.000 almas.

Su territorio es muy montuoso. En las montañas se encuentra el lentisco, que produce, por medio de la incisión, una goma muy apreciada. En los valles, que son muy fértiles, se cultiva el naranjo y el limonero con resultados admirables.

Chio, poblada por los pelagos, conquistada por los jonios, fiel aliada de Atenas durante la guerra del Peloponeso, dominada por los romanos é incorporada al imperio bizantino, fué una de las primeras conquistas de los turcos otomanos fuera del Asia Menor.

A pesar de que muchos de sus habitantes tomaron parte como marinos en la lucha de la independencia helénica, Chio sigue sometida al yugo de los sultanes. Como entonces quedó muy desolada, se han establecido en ella gran número de turcos.

Chio, la capital, que da su nombre a la isla, tiene 14.000 habitantes, y su puerto, debido no a la naturaleza sino al arte, es muy hermoso y bastante seguro. Chateaubriand, en su *Itinerario de París á Jerusalem*, hace de Chio una hermosa pintura. Además de esta ciudad hay una veintena de villas y aldeas.

En la isla se encuentran pocos monumentos griegos, apesar de que la tradición señala muchos sitios donde supónese que se elevaron templos dedicados á Venus, á quien estaba consagrada la isla. Quizás esto se debió a la hermosura de aquellas isleñas, cuya belleza es renombrada en el Asia Menor, en Grecia y, sobre todo, en Constantinopla.

Chio pasa por ser la patria de Homero, y esto sólo bastaría para su gloria.

Ecos de Madrid

Ha dejado de pertenecer a la redacción de la GACETA UNIVERSAL nuestro amigo D. Eduardo Bermudez.

Ha entrado a formar parte de nuestra redacción D. Eduardo de la Cámara.

En la sesión celebrada ayer tarde por el Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor Abascal, fueron aprobados varios dictámenes de la comisión de Hacienda, obras, ensanche, estadística y espectáculos, figurando entre éstos aumentar hasta 200.000 pesetas la cantidad destinada para los festejos del Centenario de Calderón, y continuar las obras de la verja del Retiro en el mediopunto que forma en la puerta de Alcalá.

Después de manifestar el alcalde presidente el lamentable estado de las carreteras y caminos del radio, se aprobó el dictamen de la comisión de Obras y Hacienda, que propone que la renta de los valores públicos que posee el Ayuntamiento se aplique a aquellas obras; que se dediquen también a ello las sumas disponibles en los capítulos VI y X del presupuesto; que se autorice al alcalde, auxiliado por una comisión de las de Hacienda y Obras, para estudiar y aplicar convenientemente dichas sumas, y por último, que se pida al Gobierno y a la Diputación Provincial contribuyan por su parte al arreglo que les corresponde.

Aprobándose finalmente una proposición del Sr. Moreno Eloxza para que se examine por la comisión de espectáculos, en el plazo más breve posible, los medios que existen en los teatros de Madrid para evitar y combatir un incendio, y el estado de sus cañerías de gas.

Invitados por el Sr. D. Manuel María de Santa Ana, con objeto de tratar de acudir al socorro de la infortunada Sevilla, reuniéronse ayer en el palacio de *La Correspondencia de España* los senadores y diputados de Sevilla.

Explicado el fin de la reunión, el señor Santa Ana propuso que se abriera una suscripción en Madrid por el término de una semana, cuyos productos fueran remitidos día por día a la expresada ciudad.

Aprobada por unanimidad esta idea, el Sr. Santa Ana indicó se nombrara una comisión ejecutiva de tres individuos de los asistentes, y que otra, compuesta de los senadores y diputados residentes en Sevilla, distribuyera entre los pobres los fondos recaudados.

A propuesta del Sr. Fabié se acordó la manera de hacer llegar pronto los socorros a los necesitados.

Para arbitrar recursos el Sr. Santa Ana propuso la celebración de un concierto en el Teatro Real, además de la función que para el jueves próximo ha de verificarse en el de la Zarzuela, é indicó también la conveniencia de gestionar de la Junta oficial de auxilios a las provincias inundadas de Levante la devolución de la cantidad con que contribuyó la ciudad hoy inundada a la suscripción abierta entonces y que asciende a 26.000 pesetas. No ya esta suma, sino la de 80.000 pesetas que facilitó para aquel objeto la provincia de Sevilla se acordó pedir a la citada Junta.

Terminada la reunión, los Sres. Vilanova, Santa Ana y Fabié trasladáronse a Palacio con objeto de obtener de la Familia Real encabezase la suscripción acordada.

Los Reyes manifestaron a la comisión que habían remitido al alcalde de Sevilla 60.000 rs., sin embargo de lo que consintieron en figurar en la lista por la suma de 10.000 y 5.000 pesetas respectivamente. También acogieron la idea de que se celebrase, bajo el patronato de la Reina, un concierto vocal é instrumental.

El Sr. Posada Herrera visitó ayer tarde a S. M., para pedirle hora en que poder recibir a la comisión de Asturias.

En los centros oficiales se recibieron ayer tarde los siguientes telegramas: *Barcelona 4* (seis 31 t.).

Se ha celebrado con el mayor orden el meeting proteccionista, verificado en el Teatro Principal.

Barcelona 4 (seis 30 t.).

El gobernador al presidente del Consejo y a los ministros de la Gobernación y de Hacienda:

Terminado el meeting proteccionista, una comisión me suplica trasmita lo siguiente:

«El Instituto de Fomento del Trabajo Nacional, los senadores y diputados, prensa, corporaciones y centros agrícola é industriales y millares de obreros adheridos piden al Gobierno que se levante la suspensión de la base quinta de la ley arancelaria de 1869, y que en su día proponga a las Cortes su derogación.—El presidente, José Ferrer y Vidal.»

El alcalde presidente del Ayuntamiento de Alcalá ha publicado un bando prohibiendo en absoluto y bajo pretexto alguno mendigar en la vía pública, en las casas, a las puertas de los templos y en el interior de los establecimientos públicos ó privados, siendo los dueños de éstos responsables de las infracciones que en ellos se cometan.

Desde la publicación de este bando serán recogidos por los agentes de la autoridad todos los mendigos y conducidos al depósito que existe en el primer establecimiento de San Bernardino. Los naturales

de esta villa que reúnan las condiciones reglamentarias tendrán ingreso en este asilo, y los demás serán llevados a sus pueblos respectivos.

Ayer mañana llegaron a Madrid los tres diputados provinciales de Oviedo que, en unión de los senadores y diputados á Cortes nombrados al efecto, componen la comisión encargada de entregar a la princesa de Asturias las 1.000 doblas y la cruz de la Victoria en reconocimiento de tan precioso título.

S. M. el Rey ofreció al Sr. Albareda poner a disposición del Gobierno su bolsillo particular, y ha dado las órdenes oportunas para que se entregue una respetable suma a fin de atender a las más perentorias necesidades en Sevilla.

Segunda edición

No existe ninguna protesta por no haberse publicado el escalafon judicial, ni reclamacion alguna en este sentido de los funcionarios de la carrera, como dice hoy un periódico, según nuestros informes.

No parece exacto que el partido conservador proyecte celebrar una junta general en el Teatro de Rivas, que se relacione con la próxima lucha electoral.

Hoy ha despachado con S. M. el ministro de Hacienda.

Esta tarde ha vuelto a decirse que el disolver la Diputación Provincial de Madrid es cosa definitivamente resuelta por el gobernador civil, señor conde de Xiquena.

La junta de abogados conservadores se ha reunido esta tarde a las cuatro en el círculo de la calle de Atocha para ocuparse de oír las reclamaciones y dar forma definitiva a las protestas hechas contra los gobernadores de Málaga, Granada y otras provincias.

Cuanto dice hoy un periódico sobre el propósito del Gobierno de remover todo el personal que pueda ser un obstáculo para el triunfo del Sr. Vega de Armijo en el distrito de Antequera, es completamente inexacto, podemos asegurarlo.

De todos los comités liberales-dinásticos de distrito sólo tres han acordado sus candidaturas para las elecciones próximas. Las demás se reunirán en la semana entrante con el mismo objeto.

La junta de abogados conservadores espera la disolución de la Diputación Provincial de Madrid para formular protesta, y hoy debe haber acordado los medios más prácticos de conseguir su objeto, en el caso de que aquella resolución del Gobierno se lleve a efecto, como se anuncia.

Dios nos coja confesados cuando llegue la protesta.

La mayoría de los comités democráticos han acordado, según se decía esta tarde, concertarse con los elementos más afines, para conseguir el posible éxito en la futura lucha.

En los centros oficiales se han recibido esta tarde los siguientes telegramas:

Huelva 5 (una tarde).

El gobernador al ministro de la Gobernación:

«Esta noche a las tres salgo en el tren para Villalba, acompañado del administrador de Correos, con objeto de recibir la correspondencia que ha salido de Sevilla por la carretera hoy a las siete de la mañana, y dictar sobre el terreno las disposiciones convenientes para organizar el servicio hasta el restablecimiento completo de las comunicaciones. Regresaré esta misma noche.»

Toledo 5 (once 40 m.).

El jefe de la estación de Algodor, en telegrama que se acaba de recibir, participa que se halla cortada la vía cerca del puente por cinco puntos, habiendo en más de

veinte trozos los carriles levantados. El arroyo está subiendo y se toman precauciones.

Cuenca 5 (diez 50 noche).

Ha llegado el correo con veinte horas de retraso por las lluvias y mal estado de carretera.

Córdoba 5 (una 40 t.).

El jefe de la estación de Hornachuelos, de la línea de Córdoba a Sevilla, participa que en el kilómetro 40 se han desprendido unos 50 metros de talud de la parte del río y que continúan los desprendimientos, haciendo muy peligroso el paso de trenes, que sólo con grandísima precaución podrán circular.

Sale el comisario para dicho punto y se adoptan todo género de precauciones para evitar desgracias.

Sevilla 5 (seis 30 mañana).

El barómetro ha bajado desde anoche, habiendo descendido el río diez centímetros. La inundacion aumenta en las calles á causa de las filtraciones.»

A las cuatro y media de esta tarde han quedado interrumpidas las comunicaciones telegráficas con Sevilla, Huelva y Extremadura, no funcionando los aparatos más que hasta Córdoba.

Telegramas de la tarde

Londres 5.

En la sesión de la Cámara de los Comunes, el primer ministro, Sr. Gladstone, ha hecho la proposición relativa á la unificación de la sobretasa de los espirituosos, conforme se ha teleografiado anteriormente.

Viena 5.

Todas las grandes potencias se han puesto de acuerdo respecto á la proposición de Turquía para la rectificación de la frontera greco-otomana.

Dicha proposición será entregada hoy al gobierno de Atenas.

Se tiene la esperanza de que éste la acepte, en vista de la actitud unánime de las potencias de dejar toda responsabilidad de las consecuencias á Grecia en el caso de que este país no se conforme con las concesiones hechas por la Sublime Puerta.

Constantinopla 5.

A consecuencia del espantoso terremoto ocurrido en Chio y en el litoral del continente asiático enfrente de esta isla, han quedado sin albergue millares de familias.

El gobierno turco ha dispuesto el envío de algunos socorros.

Hoy continuaban las trepidaciones.

Bolsa

DEL DIA 5 DE ABRIL.

COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, id. exterior id., Deuda amortizable con intereses 2%, interior, id. id. exterior, Deuda del Personal, Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6% anual, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario. Cédulas al 7 por 100, id. id. al 6 por 100, id. id. billetes hipotecarios al 6 por 100, Obligaciones B. y T. al 6%, serie interior, id. id. exterior, Obligaciones del T. sobre productos de A., Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones del mismo, Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., id. de Alar á Santander, de 2.000 rs., BANCOS Y SOCIEDADES ANÓNIMAS, Acciones del Banco de España, id. de la C. general de Tránsito, 8% id. id., Acciones de id. id., id. de la C. «Neveras de Guadarrama», CASHIERS, Londres, á noventa días fecha, París, á ocho días vista.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LA NIETA DEL CURA

FOR

EDMUNDO THIAUDIÉRE

TRADUCCION DE LA SEÑORA DOÑA CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion

Desgraciadamente, no son rosas frescas, pues no florecen en el mes de Noviembre; pero si artificiales, arrancadas de mi sombrero del año pasado, que harán muy buen efecto sobre vuestro manto; ya vereis.

Y haciendo la señal de la cruz, corrió á arrancar las rosas, adornando con ellas la santa imagen.

En aquel momento, Mme. de Tardol, á quien Paulina llamaba su madrecita, entró rependiéndola dulcemente por no haber bajado todavía á preparar la mesa para el almuerzo, como tenía de costumbre todas las mañanas.

La joven la abrazó, contándole lo que la había detenido. La viuda otorgó su perdón, sellando con algunos besos las freccas y sonrosadas mejillas de la joven, y descendieron juntas al comedor, donde el cura la esperaba, deseoso de desocuparse para hacer su visita diaria á los enfermos y los pobres de su curato.

Mr. de Saint-Leu tenía setenta años; al ver su fisonomía, se comprendía fácilmente que su corazón había sufrido mucho.

Pero su mirada demostraba al hombre resignado, preparado contra las rudas pruebas de la adversidad.

Poseía una gran fuerza de voluntad, con la que dominaba y vencía las pasiones; te-

nía un sistema nervioso un tanto irritable, pero la actividad de su vida, que se había impuesto como una regla, le servía de freno; y tras grandes esfuerzos, había logrado dominar su carácter y transformádoselo por completo, llevando muchas almas al buen camino sólo con seguir su ejemplo.

Mme. de Tardol contaba treinta y cinco años, conservaba todavía su semblante la frescura de la juventud, pero su cabeza ostentaba ya la blancura de la nieve.

Paulina era una bella y encantadora joven de diez y seis años, de talle esbulto, y cuyo rostro presentaba un conjunto de rubio, azul, blanco y rosa.

El lector encontrará bastante extraño que no diga que el rubio era el color de sus cabellos, cejas y pestañas, azul el de sus ojos, y blanco y rosa el de sus mejillas.

Yo he creído que se adivinaria el resto, pareciéndome algo impertinente esa antigua costumbre de adornar á las heroínas de las novelas con perfecciones las más veces inverosímiles, y he salido de las reglas trazadas por la generalidad de los escritores, prefiriendo que cada uno de mis lectores, por los datos que llevo reseñados, se la forme á su gusto.

Gonda, que contaba ya noventa años, despues de haber servido de madre á Camilo de Tardol, había consagrado todo su cariño á Paulina, siendo bien recompensada por la afección que ésta le manifestaba.

Aspues de todo, cuando Paulina llegó á los diez y seis años, la anciana criada no le daba más nombre que el de señorita, con gran disgusto de ésta.

—¡Qué!—le decía innumerables veces,—

¿No recuerdas que de tus labios he aprendido las primeras oraciones, que me has mecido en tus brazos y arrullado mi sueño con tus cuentos de hadas? Ten en cuenta que si la palabra señorita no queda suprimida para tí, no tendrás ni un beso ni una caricia de la que tantas veces has llamado hija.

La anciana Gonda no podía dejar de sonreír al escuchar las palabras de la joven.

Esto sucedía frecuentemente; algunas veces el cura y Mme. Tardol se apercebían de aquellas cariñosas reyertas, sirviendo esto también de consuelo á sus penas.

Empero dejamos estos ligeros incidentes, para seguir el curso de nuestra historia.

III

Exclamacion vengadora

Trasladémonos á los momentos de la llegada de José, que habíamos olvidado. Veremos cómo la alegría es el mejor de los específicos. Mme. Delauzelle, que debía ser atacada de la fiebre aquella noche, no sintió el menor síntoma.

—Tú me has devuelto la salud,—decía la buena tia,—hé aquí un remedio de los más agradables.

Y abrazaba con efusion á su querido sobrino.

Hace quince días que tomaba inútilmente la quinina, en tanto que una sola dosis de tu cariño... ¡Ah! Tú harías mi fortuna si te vendieses en pequeños paquetes: todos los enfermos, ó mejor dicho enfermas, te tomarían para cortar la fiebre.

—Es porque me amas mucho, mi buena tia,—respondió José, abrazando á mada-

me Delauzelle;—y como eres la única afección que tengo en el mundo, perderías tu comercio, quedando en un rincón de la farmacia como una pasada droga que nadie compraria.

—¡Hipócrita!—respondió Mme. Delauzelle con un gracioso gesto.—Dices que ninguna mujer se ha enamorado de tí, y yo tiemblo todavía al pensar que un joven corazón, que no habita lejos de aquí, comete la locura de amarte.

—La persona que os ayuda, sin duda, á confeccionar mis calcetines, arreglar mis papeles y quitar el polvo á mis libros sin pedirme permiso?—dijo José, lanzando una alegre carcajada.

—Justamente, querido sobrino.

José respondió con tono serio:

—Vuestras sospechas son infundadas, querida tia; creo que yo corro más peligro que ese bello ángel, como vos la llamais; y como estoy decidido á no enamorarme en mi vida, os suplico me eviteis todo encuentro con esa linda Paulina.

—Pues, sin embargo, te aseguro que es la mujer que te conviene. Figúrate un carácter franco, una viva inteligencia, bondad y hermosura incomparables.

—Empero, mi buena tia, ya sabéis que no quiero casarme.

—Y por qué, si te conviene?

—Porque no soy notario, ni comisionado, agente ni boticario, y sobre todo, recaudador de contribuciones directas.

El joven hizo esta larga enumeracion con un aire tan cómico, que su tia reía alegremente.

—Porque soy pintor,—añadió,—y no soy todavía célebre; y esos excelentes hombres que al fin de su carrera no saben ha-

blar más que de las familias de que descienden son bastante extravagantes para no hacer caso de un artista.

—Pero ¿tú no tienes como pintor un gran porvenir?—replicó Mme. Delauzelle.—¿Es que no hay otro camino para llegar á la gloria que la oscuridad que todos los personajes ilustres han seguido? ¿Es raro que un hombre de talento se dé á conocer por sus obras? El que dude de sí mismo será hombre perdido; iluminado por una luz interior, marchará en medio de la noche con que querrá rodearle el mundo; especie de funámbulo, verificará su ascension peligrosa con la mayor serenidad; porque su alma, enteramente confiada, irá recta al objeto que se propone, sin temer que, perdido el equilibrio, caiga para no alzarse jamas.

Al terminar Mme. Delauzelle, José se arrojó á sus pies, y cogiéndole las manos, las llenó de besos, diciendo:

—¡Oh, modelo de tias!

¡Tia hermosa!

¡Tia llena de dulzura!

¡Tia llena de sabiduría!

¡Tia digna de serlo de un pintor!

¡La de un poeta!

¡La de un músico!

¡La de un escultor!

¡Tia que yo quiero!

¡Tia que adoro!

¡Tia que idolatro!

¡Tia...

Iba á continuar la letanía, dando un beso á su tia á cada invocacion, cuando ésta, encontrándole un poco fuerte, le cerró la boca con sus manos.

José se levantó, y cruzando las suyas sobre el pecho, dijo:

Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licores extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Esteno en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

Á DIEZ REALES

ZAPATILLAS SUIZAS

Evitan el frio, cerando el reuma, y gracias á ellas no salen

SABAÑONES

LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO LOCAL NUEVO

EL CLAVEL

CALLE DEL MISMO NOMBRE, NÚMERO 1, SASTRERÍA

Capas, batas, batines, gabanes, rusos, americanas, cazadoras, chalecos y pantalones, etc., etc., á precios muy baratos; y un variado surtido de géneros en pieza para prendas á medida. El que favorezca la casa no dudamos que quedará satisfecho.

Especialidad en levitas y fraques.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tirolese, local nuevo

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs.

Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs.

Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.

Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs.

Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs.

Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.

Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albarce, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, platería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badsajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 34; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadix, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 38, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y planchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tirolese, Atocha, 27, local nuevo.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía, pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos.

Atocha, 27, local nuevo de Los Tirolese.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tirolese.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tirolese, propios para hacer regalos; precios como todo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tirolese Local nuevo

SE CEDE UNA TIENDA DE DOS HUECOS, con habitación, cerca de la Puerta del Sol. Bordadores, 7 duplicado, portería, darán razon.

VACA Y CARNERO Á 22.—SIN HUESO Á 30.—Tocino á 28.—Manteca á 30.—Jamones á peseta.—Espíritu Santo, 18.

SASTRERÍA MADRILEÑA

ENTRADA POR EL PASAJE DEL CAFÉ DE MADRID

Inmenso, variado y elegante surtido confeccionado de trajes para la presente temporada, perfectamente construido y extraordinariamente barato.

Trajes paten novedad, de 180 y 200 rs. Americanas id., de 80 á 160 rs. Chaqueta jerga id., de 80 á 280 rs. Levitas é impertales, de 120 á 280 rs. Sacos alta novedad, de 140 á 280 rs. Sacos rusos paten, de 180 á 280 rs. Capas paño café, de 180 á 360 rs.

Batas lana, de 80 á 200 rs. Batines id. y ratina, de 120 á 200 rs. Pantalones paten, de 50 á 100 rs. Idem castor y elasticotin, de 60 á 120 rs. Chalecos paten castor y cuero, de 30 á 60 reales.

Riqueza, gusto y novedad en toda clase de géneros para medida, ya en negro, como en telas de fantasía. Extremada perfeccion en el corte y hechura.

Trajes paten, de 260 á 560 rs. Idem jerga y vicuña, de 320 á 560 rs. Sacos diagonal y punto, 260 á 480 rs. Chaqueta jerga y vicuña, de 200 á 320 rs. Levitas castor y elasticotin, de 280 á 500 rs. Pantalones paten y tricot, de 70 á 170 rs. Idem saten tuplin y elasticotin, de 100 á 180 rs. Chalecos vicuña y novedad, de 60 á 90 rs.

Inmenso surtido en camisería, especialidad en madapolanes franceses, holandeses, retortas, cuellos, puños, pecheras bordadas, chalecos de franela y ante; géneros de punto inglés y franceses y alta novedad en cretonas francesas con dibujos alegóricos, única casa que posee este artículo.

Carrera de San Jerónimo, 11, principal

CHOCOLATES

DE

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

LA EXACTITUD

PRECIADOS, 72

CONFITERÍA Y REPOSTERÍA

En este nuevo establecimiento se hacen encargos de todas clases y los tan exquisitos PASTELLES DEL PARAISO, que tanta aceptación han conseguido.

PRECIADOS, 72

Garantía verdadera.—Facilidad en los pagos

Erard

Pleyel

PIANOS

Y ARMONIUMS

DE LAS MEJORES FÁBRICAS DE EUROPA

E. GALLEGOS

33—MONTERA—33

Establecimiento de primer orden

Gaveau

Bord

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA

Mayor, 19 y 20.



COLONIAL

Montera, 8.

EXQUISITO BACALAO LANGA

Se acaba de recibir en el almacén de E. Ruete, Espoz y Mina, 17.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.: tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutará los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO